

La única provincia de Costa Rica que no tiene una pulgada de ferrocarril, es el Guanacaste

La liberación de los pueblos DEPENDE del mayor número de sus componentes conscientes de sus DEBERES y sus DERECHOS; de la luz que lleven en sus cerebros iluminando las tinieblas en que la humanidad se desenvuelve en medio del TORBELLINO DE LAS PASIONES

La sagrada misión de la Prensa; me refiero a la Buena Prensa, es la de enfocar su trayectoria en ir formando al ciudadano a base de conciencia y de civismo, en íntimo contacto con la moral religiosa, poniendo ante sus ojos los problemas desnudos de lirismos, reales y verdaderos; señalando con luz meridiana los escollos que se presentan y que ocultan las podredumbres y los vicios que van sembrando la destrucción, envileciendo al individuo, que en la dura lucha por su existencia, no logra darse cuenta de las acechanzas que por todas partes le rodean.

Deber ineludible es ilustrar las masas con la lectura de buenas producciones, que vayan formando al ciudadano con exacta cuenta del papel

que en la colectividad está llamado a desempeñar.

La liberación de los pueblos depende del mayor número

Pasa a la 6.ª página

Mucho se ha tratado ya de las vías de comunicación con el Guanacaste y hace tiempo que con urgencia se reclaman

¿Qué conviene al Guanacaste para vías de comunicación, Ferrocarril o Carreteras?

No vamos a hacer petición de ellas de esta vez, pues bien sabido es que en estos momentos de estrechez económica no es posible pensar

en construirlas. Queremos sí provocar en la provincia una especie de encuesta, para saber que orientación se tiene en ella sobre que vías de

comunicación es desde todos sus puntos la que más conviene.

Es asunto este, que creemos de bastante interés desde luego, que en cuanto a esto no hay criterio definido, tanto allá como en el interior y digo que me parece de interés; porque oíríamos los pareceres, y opiniones sobre la vía que más conviene, y esto iría formando opinión y orientando sobre punto de suma importancia, para que cuando haya medios o facilidades para su construcción se tenga, del debate que esto provocara, el cual es nuestro deseo, una orientación poco más o menos definida de la que más conviene.

Hemos visto ya algunos pareceres; en el N.º 90 de nuestro semanario don Miguel Brenes externa su opinión de que es ferrocarril lo que más conviene en el Guanacaste, opinión que acogió nuestro colega porteño «El Heraldito». En ella dan razones que

Pasa a la 6.ª página

Pasa a la 6.ª página

Mirá Manuel, conmigo no te metás, porque también tengo mi imprenta, y le sacaba y señalaba la lengua...

MAL ANDAN LAS PLANILLAS...

el Guanacaste

Organo de "La Casa de Guanacaste"

No. 92

San José, Jueves 1.º de Julio de 1937

Año III

"...esperamos con fe inquebrantable, que este nuevo movimiento que engendra la justicia, y como tal, la fuerza y la luz, nos salve de esta situación caótica en que hemos vivido."

Guanacaste inicia su período de renovación

Nuestra provincia, legendaria tierra de bravas razas indígenas, pareciera despertar del letargo en que ha vivido, encauzándose por una senda de floreciente renovación. Grandilocuente es el espectáculo que presenta la aglomeración de intelectuales y trabajadores que unidos en un estrecho abrazo fraternal, se aprestan gustosos a cruzar inquietos la «pampa» regando la simiente de la regeneración provincial.

Comprovincianos:

Hora es esta de luchas y

afanes; de energías bien encauzadas que a la postre nos llevarán a la meta de nuestras justas aspiraciones. Recordemos que hace ciento quince años esta ubérrima tierra, en un gesto de verdadero cariño, se anexó a la patria del prócer Juan Rafael Mora, y desde ese día nuestros nervudos hombres, en constante bregar afanoso, luchan denodadamente en los diferentes campos de las actividades humanas y en pro de la patria común, con la exclusiva recompensa de recoger el

desdeñoso trato que la madrestra da a su hijastra.

Ciento quince años sin que nuestra provincia se haya dado el placer de contar con una pequeña carretera donde nuestros agricultores puedan transportar sus abundantes cosechas, con menos sacrificio que como lo han hecho hasta ahora, y lo seguirán haciendo mientras no nos hagamos sentir en una forma pacífica pero sin humillaciones, sin degradaciones de ninguna índole. Qué razón

Pasa a la 6.ª página

Con uno de nuestros números anteriores y en reportaje a un buen amigo del Guanacaste, hicimos mención de ciertas irregularidades en los trabajos de carreteras o de caminos, en Nicoya y Carrillo. Suponemos que se habrán dictado las medidas convenientes para corregir tales males. Pero es el caso que aún sin secarse la tinta con que fueron escritas aquellas notas, recibimos una documentación referente a otras irregularidades que han sido denunciadas hasta en forma pública, en los tableros o pizarrones de una botica de Liberia. Parece que se prometió hacer luz, y hasta la fecha nada se sabe... habrá, pues, que publicar la documentación respectiva, si es que se sigue en tinieblas, ya que no dió resultado, según nos aseveran, la publicación en nuestro colega de Liberia, el tablero que allí hace de periódico. Por cierto que esto nos recuerda una anécdota de don Manuel B. Santos y la recordada María Gómez, uno de esos personajes típicos que surgen en las poblaciones. Había que haberla conocido para encontrarle la mayor gracia a la cosa: era una mujer más que morena, pe-

queña, fea, muy gorda y sin embargo muy ágil.

Había salido una crónica en un periódico de Puntarenas, y allí mencionaron a la María Gómez. Alguien le dijo que eran cosas de Manuel. Un domingo a la hora del concierto y cuando las parejas le daban vueltas al parque, entretenidos con la música, se apa-

Pasa a la 6.ª página

Por tierras guanacastecas

VI

Un volconazo forzado, otra orientación; a politiquear, viejo

Media docena de curaciones *sui generis, catapultantes*, me valieron en toda la contornada guanacasteca para que se me confiara el justo y honroso título de MANO SANTA. Esto trajo para mí una enorme molestia: cambiar mi nombre de pila Brizuela, por el de Mano Santa constituía una nublazón en la búsqueda de mis hermanos. Que se dijera que por aquellas tierras andaba un Brizuela, era un excelente reclame a mis fines, pero que se propalara los milagros de Mano Santa era sencillamente contraproducente y desportillante. Y la culpa de esto no sé si la deba cobrar a Salvador Rivas o a Acevedo, quienes se disputaron hasta en discursos de plaza pública, por radio, hojas sueltas y alto parlantes humanos, la posesión de mis humanitarios y humildes ser-

vicios. Rivas destacó algunos buenos propagandistas que le dieron colorcito a mi cosa y parece que el más conspicuo fué Edgardo Baltodano. Manuel Santos, Eduardo Arata, Pichico Gutiérrez, Luis Chaves, Felipe Díaz Vidaurre, Ramón Leiva, Alvaro Cubillo y una pléyade más de destacados, sirvieron a la causa gratuitamente. Y es que en cada uno de ellos había un curado y un agradecido. Y si no véase,—no falto a la moral profesional con la divulgación,—el acertado tratamiento en Felipe. Padeecía de un frío intenso de piés y como Félix Hernández me había contado la razón de tal cosa, yo acerté con el tratamiento. Félix me dijo que Felipe dormía con los piés desnudos porque siendo tan alto no le alcanzaba la cobija. Yo le aconsejé que a la cobija corriente le añadiera media más. Cumplido el milagro.

Pero hay más. Toda esta buena gente me ha hecho mucho daño. Yo pensé dar la vuelta por todo el Guanacaste curando. Ganándome la subsistencia y la locomoción y también la de mi caro compañero que sea dicho *sofo boche*, me cuesta muy caro y no he logrado convencerlo para que vuelva donde sus tatas. La propaganda metió ruido y como Salvadorcito Villar no es muy chiche, me llamó para amonestarme por primera vez. Estuvo conmigo elocuentísimo. Me habló del paso de Jesús por esta tierra, del metabolismo hipertrofico, del hermetismo hiperbóreo, de la analgesia supratiroidea, de la flacidez en las mujeres del *externocleidomastoideo*; me citó a Confucio, Hipócrates, Pericles, las Termópilas, el

Pasa a la 6.ª página

Pasa a la 6.ª página

"A nuestro modo de ver, no es el alto jornal el que motiva estas periódicas migraciones de una región a otra de los trabajadores sino la mala distribución territorial y especialmente en Guanacaste"

Hemos visto en «El Heraldito» de Puntarenas que dice tiene fundamento la escasez de brazos para los trabajos agrícolas en Guanacaste, debido a emigración en busca de mejor salario, hacia empresas bananeras.

El señor Gobernador, según dice el colega ha dado cuenta de ello a las autoridades superiores.

El problema que con esto se presenta, necesita buscarle una pronta solución. Cual sea ella no lo sabemos a ciencia cierta cual debe ser, pero creemos que para resolver esta grave perspectiva que se presenta debe buscarse la verdadera causa.

A nuestro modo de ver, no es el alto jornal el que motiva estas periódicas migraciones de una región a otra de los trabajadores, sino en la mala distribución territorial

y especialmente en Guanacaste.

Es una verdad innegable que el propietario de una parcela, por pequeña que ella sea no abandona su cultivo para ir a buscar altos salarios a otra parte. Es pues en este sentido a donde hay que dirigir la legislación. Ya es tiempo de ir orientándose en este sentido; pues el aumento de población de año en año necesita campo en donde desarrollar sus actividades y en Costa Rica como en todo país agrícola, es la legislación agraria la que daría la mejor solución a estos problemas.

La mayor y buena distribución territorial acompañada de leyes agrarias, como las cajas rurales o los almacenes de depósito solucionarían de tajo este problema social, que ocasiona el otro; el de la ca-

Pasa a la 6.ª página

La imprenta, con sus libros le brinda la ocasión en este siglo de seguir adelante en pro de su preparación

Antonio Ruiz Centeno, obrero altivo. Corazón de oro. No es cómplice de injusticias ni de crímenes indirectos con el silencio cobarde que muchos de nuestros hombres emplean para congraciarse con los culpables.

He ahí, la «locura» de Toño Ruiz. Tan pronto descubre una injusticia la delata y a la vez la combate abiertamente.

¿No tiene razón? pide excusa cablerosamente. ¿No entiende un tema? humildemente solicita explicaciones. ¿Está en lo cierto? ahí está el hombre, altivo y leal a sus convicciones. Sin desesperar un momento.

PERFILES GUANACASTECOS

Antonio Ruiz C.

Todas estas cualidades para unos, defectos para otros, lo ponen en el camino del verdadero hombre del siglo xx, que aún no teniendo la preparación cultural que el destino y el ambiente le negaron, tiene una conciencia y un corazón fuertes, lo suficiente para llenar esa laguna, al al-

cance de todos los hombres jóvenes y luchadores.

La imprenta, con sus libros le brinda la ocasión en este siglo de seguir adelante en pro de su preparación.

Su carácter violento a veces, no es más que la rebeldía emanada del hombre de la pampa, que sólo espera justicia de su propio brazo, como último recurso ante tanta tragedia y drama que no se justifica: ganan los fuertes, pierden los débiles.

—¡Pero señor esto es una injusticia! llama el hombre.

—¿Qué vamos a hacer? así es la ley, responde el tinteri-

Pasa a la 6.ª página

La única provincia de Costa Rica, a la que no se le ha construido una sola carretera, es el Guanacaste.

LO QUE PIENSA EL DIRECTOR DEL CENTRO NACIONAL DE AGRICULTURA acerca de las COLONIAS AGRICOLAS

Por lo interesante, reproducimos parte del informe enviado por el Ingeniero don Rafael Angel Chavarría, a la Secretaría de Fomento y Agricultura

El problema del merodeo, la escasez temporal o permanente de brazos en ciertas zonas y la desconfianza, han sido los obstáculos que se han interpuesto al desenvolvimiento agrícola nacional

Colaboración de la Sección de Publicaciones y Propaganda del Centro Nacional de Agricultura

Es nuestro parecer que antes de proponer la creación de nuevas colonias, como ha sido el caso corriente entre nosotros, lo lógico es estudiar detenidamente cuáles fueron las causas de la muerte de las que en otro tiempo fueron creadas, y cuáles son los resultados que están produciendo y podrán producir las que por ser de creación reciente aún no han desaparecido, pero que tampoco podemos decir dan visos de longevidad.

En estos momentos que estamos trazando nuevos derroteros, no habiendo cambiado de criterio este Centro, más aún, convencido de que el camino a seguir en relación con las actividades de colonización agrícola, son las recomendadas por la Dirección de este Centro desde 1934, por medio del Informe que en esa época se permitió dirigir al señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento y Agricultura con gusto transcribimos aquí las recomendaciones que en esa oportunidad dimos:

a) A fin de que las colonias que se proyecten en el futuro sean de efectivo provecho nacional, es preciso determinar qué es lo que el país necesita producir en mayores cantidades, para asegurar su equilibrio y su prosperidad económica.

b) Determinado lo que urge y conviene producir, se debe escoger la localidad más apropiada para ello mediante un estudio minucioso de las condiciones naturales del lugar, mercados que han de absorber la producción de las colonias, facilidades de comunicación, etc...

c) El auxilio que el Estado facilitará a los colonos mientras éstos puedan sostenerse y sostener a sus familias con el producto de su trabajo no puede fijarse antes de estudiar debidamente el tiempo y los medios que en cada localidad serían necesarios para ello. Las diferencias en condiciones naturales y clima de distintos lugares, determinan la naturaleza de la producción agrícola en lo referente a clase de productos posibles y tiempo en que pueden obtenerse. Lo que para una colonia puede considerarse como auxilio completo, puede para otra ser insuficiente y esta circunstancia ser la muerte de ella y de la pérdida de efectivo del Estado.

d) Asimismo, la extensión de las parcelas a que tendrán derecho los colonos debiera fijarse de acuerdo con la base de actividades agrícolas a que se dedicará cada colonia y el apoyo material que el Estado ha de proporcionar a cada colono para que se establezca.

Es evidente que la clase de cultivos más recomendables en una colonia, requiere mucha atención personal y no menos auxilios materiales, la extensión de las parcelas en que dicha colonia debe dividirse ha de ser menor que la que sería conveniente para otra en donde la clase de cultivos son menos exigentes en cuanto a atención y pueden por lo tanto hacerse en mayor escala.

e) A igualdad de condiciones legales entre los solicitantes de los lotes, conviene dar preferencia a los que estén experimentados en las labores agrícolas, pues sólo así podrá asegurarse para las colonias una población estable.

Es grande el número de obreros que solicitaron lotes de la colonia de Pococi y bastantes los que por reunir las condiciones que la ley establecía, obtuvieron la adjudicación solicitada. De estas personas muchas no fueron ni a tomar posesión de sus respectivas parcelas. Otras se trasladaron a la colonia, pero regresaron sin haber conocido los lotes que se les había adjudicado; otras tomaron posesión de las parcelas que les correspondían, pero pronto después las abandonaron, a excepción de un menor número que permaneció, pero que a consecuencia de su poca experiencia en labores agrícolas, ha tenido que tropezar con gran número de dificultades.

f) El establecimiento de escuelas agrarias y campos de experimentación, dotados de medios adecuados para su funcionamiento, son una verdadera necesidad. Es mucho el dinero que se gasta sin provecho y mucha la demoralización que nace en las colonias, cuando cada ocupante por falta de conocimientos y de una dirección técnica pierde su tiempo y sus fuerzas en ensayos de resultados negativos.

g) Es probable que el establecimiento de una buena colonia agrícola, tomando en consideración todos los factores de importancia para su formación y funcionamiento, sirva no sólo de ejemplo para el establecimiento de otras, sino que también pueda suplir con el tiempo elementos buenos y útiles para establecerlas y desarrollarlas.

Valdría la pena estudiar la conveniencia de abrir nuevas zonas para la producción de artículos que en la época presente por razones hasta la hora no estudiadas, están causando la ruina para quienes a esas actividades se dedican; me refiero en concreto especialmente a la producción de maíz, por haber sido y ser el primer artículo y a veces el único que se dedican a producir los que ocupan las parcelas de las colonias que se han creado, cuando algo han producido, después, naturalmente, de haber talado reservas forestales sin provecho especial para nadie. La producción de este cereal, así como la de otros artículos de primera necesidad tales como frijoles, papas, leche, legumbres, etc., que en la actualidad llegan a nuestros mercados locales, ha sido causa de constantes pérdidas, aunque debo admitir no han faltado épocas, que por los altos precios que han alcanzado a consecuencia de una escasez momentánea, han dado también oportunidad de hacer algunas ganancias, efímeras por desgracia. No creo que mientras carezcamos de mercados de una capacidad absorbente mayor a la que tienen los que hoy surtimos, convenga incrementar y por lo tanto puedan ser por sí solos suficiente halago para que se dediquen al cultivo de la tierra, los que en busca de mejores horizontes que no pueden encontrar en el centro

Orla negra



DOÑA JUSTA ROMERO

El 15 de junio próximo pasado dejó de existir en esta capital la muy estimable señora doña Justa Romero, quien gozó en vida de generales simpatías por cuantos la conocieron y trataron, y supieron de sus múltiples virtudes.

El GUANACASTE renueva hoy su más sentido pésame a sus hijos don Juan Arias y señora, don Jesús Romero y señora, don Andrés Romero y señora, nietos y demás familiares.

mismo de nuestras ciudades, emigran hacia los campos como elementos de colonización. Hace muy poco, precisamente a consecuencia de esta falta de control de nuestra producción, en una de nuestras colonias se produjo un movimiento marcado en favor del cultivo del maíz, halagados los colonos por los buenos precios que momentáneamente ese producto tenía en nuestra plaza. Las siembras fueron grandes, la cosecha abundante y los precios ruinosos, y el perjuicio que dicho entusiasmo produjo, hubo de ser compartido por los productores independientes, y por los colonos, motivo por el cual, perdido el entusiasmo por la agricultura, muchos de ellos abandonaron sus parcelas quedando un saldo de devastación, la amargura de una desilusión y el sentir de una crisis individual más álgida.

La desconfianza que por las anteriores y otras muchas razones, como son la falta de capital disponible y la imposibilidad de adquirirlo en términos consecuentes con su productividad cuando se invierte en negocios agrícolas, el problema del merodeo, la escasez temporal o permanente de brazos en ciertas zonas, aun cuando en otras existan en exceso a la demanda, han sido a nuestro juicio, los obstáculos que se han interpuesto en la ruta del desenvolvimiento agrícola del país. Consecuencia resultante de ese poco apego a la tierra es el problema social que hoy confrontamos y que en parte debemos aceptar con resignación, ya que nuestra ha sido la culpa.

En las ciudades existen,

pues con dificultad viven, un número mucho mayor de familias de las que con provecho pueden ser ocupadas, y aun cuando su situación sea precaria por la falta de perspectivas halagadoras, o quizá por los fracasos previamente sufridos en agricultura, prefieren permanecer en las ciudades pasando privaciones en la esperanza de que su situación mejore, cosa absolutamente imposible mientras permanezcan en ella, pero también difícil si emigran hacia el campo, mientras que los problemas apuntados no hayan sido concienzudamente estudiados. Una vez que sea del dominio de la Institución Agrícola Oficial, a cuyo cuidado deberán ser puestos los estudios de las zonas, sus problemas locales, sus problemas agronómicos, su aspecto social y sus mercados, y que de la investigación serena y constante se haya sacado lo que conviene para cada una de ellas, de tal suerte que con verdadero conocimiento de causa ésta pueda ayudar en nuestro desenvolvimiento agrícola, en el sentido de mayor provecho individual y colectivo, es nuestra creencia firme que el problema social que confrontamos, en gran parte quedará resuelto.

NOTA

*Recibimos una carta de Nicoya en que nos ofrecen referirse al retrato y elogios que publica en «La Prensa Libre» don Juan Guevara C.

Suscríbese a «El Guanacaste» ahora mismo; vale sólo 50 cts. al mes.

Adolfo Fonseca Gutiérrez

Un poco después de medio siglo, los verdaderos y grandes valores que formaban el componente y engrandecimiento de Nicoya, han venido desapareciendo de sus respectivos lares, dejando un vacío irreparable en hábitos y costumbres sanas, en virtudes cívicas, en amor sincero al prójimo, en respeto a las tradiciones religiosas venidas de los antepasados, en cariño a la prodigiosa agricultura, madre previsora de todos los seres, en la prudente economía, sin llegar por esto a la avaricia o a la prodigalidad insensata y, en el don de gentes muy innato en ellos; generación aquella que vivió disfrutando de las dichas terrenales, bien entendidas, pero con la idea fija de gozar los de la espiritualidad al llegar el juicio particular. Nacieron teniendo presente el ejemplo de sus mayores. Vivieron y se criaron para ser útiles a sus semejantes y así mismos, sin el apetito grosero de enriquecerse a expensas o a la sombra de un mojigato puritanismo. Tiempos idos que consumieron costumbres y sanidades de alto brillo.

Ahora, por desgracia para Nicoya y los nicoyanos, le tocó el turno al apreciable amigo y caballero

DON ADOLFO FONSECA GUTIÉRREZ, quien después de una vida honorable por más de medio siglo, con todos los adornos que le brindó una exquisita educación, cualidades heredadas de sus difuntos y veraces padres, don Audato Fonseca y doña Serafina Gu-

tiérrez, dejó de existir a lo el 30 de Abril último, en Pozo de Agua de Nicoya, a la edad aproximada de unos 85 años, bien empleados, por cierto, más en beneficio ajeno que propio.

ADOLFO FONSECA GUTIÉRREZ, no obstante haber sido un acaudalado en vida, si cabe decirlo, nunca hizo ostentación de sus muchos haberes, siempre fué manso y generoso con propios y extraños. Nunca lo mareó el orgullo o la vanidad; todo lo contrario, en todo momento le hizo honor a las doctrinas del verdadero Cristianismo, Dogma que ya no se practica ni por Tirois ni por Troyanos. De estas bellas cualidades, ya escasas y casi agotadas al correr de nuestros días, no quedan sino unas pocas pero pequeñísimas ramas del árbol genealógico que le dió prestigio en otras épocas al suelo nicoyano.

De unos sesenta años para acá, los valores nicoyanos han marchado a mansiones de donde no hay regreso y, Adolfo emprendió la partida para no contemplar por más tiempo el desgarrar bárbaro y salvaje de los comediantes de la vida humana, la que ya raya en tragedia desconsoladora, so pretexto de patriotismo desinteresado, manjar que se brinda con los dedos, sin aseo alguno, a los carentes de civismo propio.

Que el amigo ADOLFO, sea feliz allá en la vida espiritual, adonde emigra todo lo que purifica la muerte redentora.

MIGUEL BRENES

De Liberia

Liberia 5.—En el caserío de Guardia o Buenos Aires, dejó de existir don Juan Viales, quien iba acercándose ya al siglo y era el patriarca del lugar.

Don Juan era un hombre que aunque no había recibido instrucción escolar, tenía cierta cultura propia y mucho entusiasmo por todo lo relacionado al progreso del lugar.

Hay en Guardia varias cosas que atestiguan su esfuerzo, tales como la ermita que fue construida por su iniciativa y con ayuda de los demás habitantes; lo mismo se puede decir de la escuela y últimamente había conseguido que se instalara una oficina telegráfica. Para la construcción de este último edificio en que él puso su entusiasmo y su trabajo, ayudaron también los otros vecinos, para lo cual él sabía interesarlos.

Deja don Juan muchos hijos y nietos. Para ellos y para su familia en general, nuestro pésame. Deja, además, el ejemplo de hombre de lucha que se interesa no solamente por lo propio, sino por todo lo del vecindario, sacrificando para ello su dinero y su tiempo.

Este ejemplo lo debe seguir la juventud: laborar sacrificando algo propio.

Maestros:

Tuvimos el placer de ver en la calle al maestro don Agustín Rodríguez, rodeado de un grupo de párvulos; iba de casa en casa de sus discípulos, revisando los cultivos que cada uno de ellos había hecho por recomendación suya. Llevaba una libreta, en la que apuntaba la clase de cultivo hecho, el estado en que se encontraba, etc.

Conversamos con este maestro ejemplar que sacrifica un rato, o mejor dicho, unas horas del domingo para hacer este interesante recorrido y nos agradó saber que está tratando de que sus discípulos no solamente planten, sino lo que es aún más importante, que cuiden.

De nada sirve sembrar si luego se deja descuidada la planta y viene la falta de lluvia

y la seca, o los animales la dañan.

Liberia tiene solares en abundancia donde no se ven árboles nuevos y sucede que los viejos que se van secando o dañando, no se reponen.

Los maestros pueden hacer una magnífica campaña en el sentido de que se cultiven los solares, para eso no debe esperarse un día determinado, como el de la Fiesta del Arbol, sino que se debe hacer sistemáticamente.

Tienen fama las frutas liberianas por su tamaño y sabor y debieran ser artículo de exportación. Pero, qué vemos? Antes las naranjas se conseguían aquí a docena por cinco céntimos y ahora hemos llegado a pagarlas a tres y a cuatro por cinco. Lo mismo sucede con las demás frutas. Y no es porque se exporten, pues dado el alto precio de los fletes es imposible hacerlo.

Por eso es que hemos de alentar a este joven maestro en la campaña que con tan buen éxito ha empezado, esperando que siga con tesón en ella y que sea imitado no solamente por los maestros liberianos, sino por los de todo el país.

OTELO.

(Tomado de Diario de Costa Rica).

Para los dientes de sus niños
Polvos DENTALUZ

Nuevas suscripciones

Puerto Humo.—Paz Matarrita y Constantino Zúñiga.
Zapotal.—Pedro Cambronero—Agente, Miguel Paníagua B., Crisanto Espinosa S., Claudio Espinosa, Juan B. Espinosa, Abel Jiménez, Ramón Elizondo, Rafael Prendas, Nino Carballo y Benicio Castro.
Santa Cruz.—Sacorro S. de Brenes y Rafaela Pérez R.
San José.—Flavio Romero.
San Lázaro.—Cornelio Solórzano, Concepción Acosta Z., Amelia Rosales, Pablo Rosales y Alumnos del II.º Escuela.

PARA TOSES Y CATARROS
Pulmonal Astor

Cualquier Paludismo cede en cuatro días tomando OBLEAS de Ferroquinol

en esta forma:
2 a las seis de la mañana
2 a las dos de la tarde
2 a las diez de la noche

Distribuidor: **BOTICA UNIVERSAL**
San José, Costa Rica
200 vs. al Oeste del Carmen - Teléfono 2192

Agente para Filadelfia: **SALVADOR RIVAS**

MAQUINARIA MEJORADA
PARA ARROZ

“SQUIER BUFFALO”

DESCASCADORAS, PULIDORAS
AVENTADORAS, CLASIFICADORAS,
SECADORAS, Etc.

PIDA INFORMES Y PRECIOS A
AGENCIAS UNIDAS, S. A.

SAN JOSÉ
APARTADO 1324 - TELEGRAFO «UNIDAS»

PROPAGANDA DIETETICA
LAS VITAMINAS EN TERAPEUTICA

Pierre Labignette, Jefe del Laboratorio de la Maternidad del Hospital Boucicaud, miembro de la Sociedad de Medicina de París, presenta una laboriosa documentación al pasar en revista los últimos conocimientos sobre las vitaminas.

Basándose en la acción y propiedades fisiológicas de las vitaminas; apartándose de la sintomatología consecutiva a los estados de avitaminosis, el A. llega a conclusiones de orden práctico colocándose desde un punto de vista terapéutico, que resume en las siguientes conclusiones:

«La vitamina A; anti-infecciosa prestará grandes servicios en todas las infecciones generales cualesquiera que sean;

La vitamina B, será para los diabéticos una medicación tan útil, en ciertos casos como la insulina;

La Vitamina C, ayudará a

combatir las deficiencias orgánicas.

La vitamina D, cuyo empleo es constante para el raquitismo, deberá ser utilizada en todos los estados de desmineralización cualesquiera que sea la causa.

La vitamina E, jugará un papel terapéutico en el tratamiento de las esterilidades, crecimientos difíciles e insuficiencias lácteas. Además deberá tomarse en cuenta la asociación posible de dos o varias vitaminas, como por ejemplo, la acción combinada de las vitaminas A y D en la tuberculosis pulmonar.

Ciertamente la vitaminoterapia no puede constituir por sí sola toda una terapéutica; sin embargo, dado el papel que actualmente se les reconoce, las vitaminas deben, en adelante, formar parte del tratamiento en el cual constituyen el único factor de curación».

VITAMINA A	VITAMINA B	VITAMINA C	VITAMINA D	VITAMINA E.
Mantequilla Aceite bacalao Yem. de huevo Tomates Espinacas Zanahorias Repollos Sesos Hongos Limones Naranjas	Lentejas Levadura de cerveza Higado Bepollo Zanahoria Espinacas Tomates Pan completo Suero de leche	Naranjas Limones Col Tomates Cebollas Amargón Ostras Arvejas Bananos Uvas Ciruelas	Ac. de bacalao Ac. de foca Ac. de ballena Margarina Arenques Sardinias Salmón Lecitina Clorofila Aceites vegetales Ciertas sustancias sometidas a irradiación	Semilla de trigo. Hojas de lechuga.

(Recorte de A.)

Radioemisora **ATHENA**

quiere ponerse al servicio del Guanacaste, por un deber ciudadano

ATHENA

TRABAJA TODOS LOS DIAS, ASI:

DE 10 A. M. A UNA Y MEDIA DE LA TARDE
DE 4 P. M. A DIEZ DE LA NOCHE

HORA LITERARIA: A las siete de la noche

Frecuencia: 925 kcs. onda larga 6900 onda corta
Teléfono 2208

Homenaje a una distinguida maestra

A doña Clorinda Morales de Morales, ex-Directora de la Escuela de Niñas de Santa Cruz.

Estimada doña Clorinda: señora de mi más alta estima y respeto:

Permítame que hoy en este día invernal del mes de junio, con la más humilde modestia de este maestro y amigo sincero, venga a dedicar palabras sencillas, llenas de reconocimiento y verdad, aprovechando esta hermosa fiesta de cariño que se le tributa como merecido homenaje con moti-

lámpara que se consume para alumbrar a los demás; con las luces de su saber ha iluminado el camino de la niñez, extinguiendo un tanto su preciosa juventud de otrora.

A doña Clorinda se le ha visto impartiendo a sus discípulas las luces de su saber con voz de maestra, dulce y cariñosa, llenas de fe y optimismo al realizar su obra cul-

Jesus Cedeño M., Sucs.

Ofrece a los guanacastecos un surtido completo de artículos de jarcia como alforjas, jáquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, palainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

Todo en las Mejores Condiciones de Precio
Mercado Central de San José - Frente al "Gremio"

vo de su jubilación este año.

El Estado la ha pensionado en pago de sus largos años de servir en la enseñanza; el pago más hermoso ha de ser la gratitud que cada una de sus ex-discípulas debe llevar en su corazón. Es este uno de los triunfos más grandes apuntados en su vida, en que se le ciñe en su sien con una corona de laurel, ganada con mucho orgullo en los campos de la lid de la enseñanza; en donde ha librado las más cruentas batallas con el ene-

tural. Yo fui su colaborador ferviente como auxiliar en su escuela y siempre recibí frases de aliento y cariño que fortalecían mi espíritu en la ardua tarea de educador abnegado. Yo sinceramente lo agradezco.

Pero no importa que sus preocupaciones, sus sacrificios que ha hecho en su vida de buena educadora abnegada en su vida escolar regando la simiente divina del bien y del saber en el jardín florido de la niñez, le haya restado

Telegrafistas, Postas, Guardas,
Empleados Públicos en general

No pasen trabajos con sus negocios en San José. Les cambio sus giros; hago sus mandados de cualquier clase que sean. Envíen las autorizaciones por el 20 de cada mes. Pidan referencias de seriedad y honradez a quienes me conocen.

CELIMO ANGEL MORA, Telegrafista

SAN JOSE

migo común de la ignorancia, de esas juventudes que se han levantado bajo sus auspicios, enhiestas, llenas de fuerzas espirituales, mirando hacia los cielos de la verdad y de la virtud que ha impartido con su consejo cariñoso, con su saber, con su vida ejemplar.

Su vida ha sido como la

Si Ud. quiere un cutis sin arrugas use

POLVOS MARUJA

fuerzas materiales, pues con ello ha dado esplendor y brillo a su carrera y cual hábil espiritual jardinera ha cultivado esas flores sublimes en esos corazoncitos tiernos y no ha permitido que las malezas, que esos cardos espinosos del mal prosperaran en su campo, y hoy pueda solazar su alma, su espíritu en ver por doquiera en su camino las rosas bellas cultivadas con su sabia inteligencia exhalando los más fragantes perfumes de gratitud de esos hermosos pebeteros a la maestra de ayer, a la maestra dulce y

Señorita:

Crema ANCLA y Crema EGIPCIA

dos modernos productos de tocador que usted no debe olvidar. Recuérdelas como sus mejores amigas, ambas aumentan su belleza; la primera es admirable para afinar el cutis y adherir los polvos, la segunda quita manchas, pecas y espinillas. Estas cremas son completamente inofensivas, deliciosamente perfumadas y de eficacia sin igual.

De venta en todas las Boticas y buenos establecimientos comerciales

Correspondencia recibida

Liberia, 20 de Junio de 1937
Sr. Director
de «El Guanacaste»
San José.

Muy estimado señor:

Altamente comprometida hacia Ud. siento mi gratitud por las palabras de simpatía y de elogio que dedicó Ud. a mi sobrino, León Cruz Santos, con motivo de haber sido él nombrado Ministro de Agricultura en la República de Colombia, en el número penúltimo de «El Guanacaste». No llevan los presentes renglones más objeto que dar a Ud. por ello mis más expresivas gracias.

De Ud. atta. s.

L. SANTOS CABEZAS.

Santa Cruz 21 Junio 1937.
Sr. Director

de «El Guanacaste»
Don Alejandro García V.
Estimado coterráneo y amigo:
En mi última visita a la capital, tuve el honor de con-

versar con respetables representantes de «La Casa de Guanacaste». Es digna de todo encomio la labor que ustedes hacen en pro de este suelo. Yo el más humilde de sus hijos, quise aportar mi grano de arena, depositando en esta Tesorería tres colones a la orden de la institución.

«La Casa Guanacaste» tiene su vocero, qué bueno, todos tenemos tribuna. Ojalá que se mantenga muy en alto, que no descienda; que sus páginas sean una enseñanza de todo y para todos; tanto en lo moral como en lo material; en esta forma daremos una nota cristalina en el concierto de la cultura patria.

Atto. y S. S.

FÉLIX HERNÁNDEZ G.

Reumatismo, Gota, etc.

PIPERONAL

Notas Personales

—Un poco enfermo se encuentra nuestro muy estimado amigo el diputado don Juanito Romagoosa. Hacemos votos por verlo pronto restablecido.

—Hemos tenido el placer de saludar a nuestro consocio el Dr. Vargas Vargas. Grata permanencia le deseamos entre nosotros.

—La estimada señora de don Francisco Gutiérrez S. será sometida a una operación en el Hospital Bíblico. Que

la ciencia logre el restablecimiento completo a la estimada señora, para consuelo de sus familiares y amistades, son nuestros deseos.

—Hemos tenido el placer de saludar a nuestro buen amigo don Francisco Gutiérrez S., esforzado elemento de la sociedad liberiana. Le acompaña su digna señora doña Minerva.

Nuestro cordial saludo para ambos y muy grata permanencia entre nosotros les deseamos.

cariñosa que confortó el alma en todo momento con su palabra, con su consejo, con su mirar piadoso.

Su obra es considerada como la del divino Jesús que ofrendó su vida, derramando su preciosa sangre en aras del sacrificio para redimir a la humanidad.

Hoy deja la escuela, se retira a la vida privada, a hacer vida de hogar con su alma constricta tal vez, por la separación de sus bellas y amables niñas; de esos compañeros amigos con quienes un día compartiera la vida de aula laborando en ese inmenso campo de la enseñanza, pero al mismo tiempo, lleva en su corazón la grandísima satisfacción de haber cumplido el deber sagrado de su misión que Dios le puso sobre la tierra, su misión de maestra,

y en donde quiera que pase podrá contemplar su obra tallada cual escultura intelectual, por doquier encontrará un recuerdo de cariño, una expresión de gratitud.

Sus ex-alumnas esas flores de exquisito aroma que ella cultivó un día en su vergel infantil, regadas con el agua de su amor, podadas y aporcadas con su mano de bondad, deben conservar siempre su frescura su fragancia de gratitud y que perdure cada día con más intensidad el recuerdo de la buena maestra. Morirá un día, ireis a regar con lágrimas su tumba, pero en vuestros corazones quedará siempre viviendo, vibrando siempre su recuerdo, sus divinas enseñanzas.

ANÍBAL LEAL Z.

Santa Cruz 20 de junio de 1937.

Aerovías Nacionales

Empresa Román Macaya

¡Qué diferencia volar tranquilamente observando el paisaje, en vez de ir pendiente del motor!
La angustia afecta los nervios, agota al pasajero, causa malestar.

Cuando Ud. vuela en **BIMOTOR** viaja tranquilo, descansado, sabiendo que lleva un motor de reserva que llevará al avión felizmente al próximo campo de aterrizaje en caso de emergencia



El placer de volar está en la seguridad, en la confianza.

Con dos motores no hay temores



Los Bimotors «Kingbird» pueden volar con un solo motor en caso de emergencia.

Viaje en Bimotor!

Vaya más seguro!

MARCIAL SOLANO M.
ABOGADO

Avisa a su estimable clientela que ya está instalado definitivamente en LIBERIA para atender asuntos judiciales en toda la Provincia de Guanacaste.

Oficina: 150 varas al Este de la Comandancia de Plaza

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

(Casa fundada en 1912)

Servicio de correos a todos los puertos del Golfo, con transporte de pasajeros y carga, los días y horas que señala nuestro itinerario. Viajes especiales en lanchas rápidas y confortables. Muelles, bodegas y Agentes en todos los puertos de nuestro servicio.

Transporte de ganado de todas clases. Facilidades a nuestros clientes para la compra y venta de productos del país, mediante una comisión muy módica. Oficina en San José para facilitar todas las operaciones comerciales.

El Administrador,
Manuel Burgos

Sección de Estadística Agrícola

Centro Nacional de Agricultura

De los números publicados por la Oficina Técnica del Trabajo en «La Tribuna» del 4 de febrero del año en curso, se saca que por litro de maíz sembrado se obtuvo en 1936, lo siguiente:

En la Provincia de San José, 21 litros. En la de Alajuela, 33 litros. En Cartago, 71 litros. En Heredia, 80 y 1/2 litros. En Puntarenas 110 y 1/2 litros. En Guanacaste 124 y 1/6 litros.

Si estas cifras resultan de una estadística bien llevada, se desprende de aquí la ventaja de cultivar el maíz en las Provincias de Puntarenas y Guanacaste, donde la producción es mucho mayor y el terreno mucho más barato; pues mientras en Potrero Cerrado de Cartago se paga

por el alquiler de la hectárea cien colones, en Guanacaste se puede comprar la hectárea con esa suma.

Conviene, pues, para la economía del país, sembrar trigo en las Provincias de San José, Heredia, Alajuela y Cartago y dejarle a los de Puntarenas y Guanacaste las siembras de maíz.

Hay que agregar que la clase de maíz de Guanacaste es superior a la amarilla de Potrero Cerrado, en Cartago, para hacer tortillas.

Asma de cualquier origen, se cura con
Curasma Astor

PARA TRANCAZO
Y TODO DOLOR
PASTILLAS L. U. Z.
ES LO MEJOR.

Sección Humorística

CHISTES

—¿Qué haces ahí, negrito?
—Pescar.
—¿Pescar? ¿Y donde está el anzuelo?
—Yo no pesco con anzuelo; yo tengo mi método propio. Pesco con tabaco de mascar y este garrote...
—¡Anda, negro! ¿Y cómo es eso?
—Pues muy sencillo. Verás tu. Cojo el tabaco y echo pedacitos al agua. Los peces los pillan y se van al fondo a mascarlos; cuando salen a es-

cupir... ¡paf! les doy con la estaca en la cabeza... y listos!
**
—Y tu hermano, el que estaba tratando de conseguir un puesto en el Gobierno, ¿Qué hace ahora?
—Nada.
—¿Cómo! ¿No le dieron el puesto?
—Sí, chica, se lo dieron. Por eso te digo que no está haciendo nada.

LOMBRICIDA PADILLA
Mata lombrices y otros parásitos intestinales
No es peligrosa
Pueden tomarla niños de tierna edad y ancianos

—Voy a matar al imbécil que se casó con mi mujer.
—¡Dios del cielo! ¿Un asesinato?
—¡No, un suicidio!

A España

Dejad que bogue y siga la galera bajo la tempestad, sobre la ola; va con rumbo a una Atlántida española en donde el porvenir calla y espera!

No se aplaque el rencor ni el odio muera ante el pendón que el bárbaro enarbola; si un día la justicia estuvo sola, lo sentirá la humanidad entera.

Y siga entre las ondas espumantes, y bogue la galera que ya ha visto cómo son las tormentas de inconstantes.

Esté la raza en pie y el brazo listo, que va en la barca el Capitán Cervantes, y arriba flota el pabellón de Cristo!

RUBÉN DARÍO

(Recorte de A.)

Garzaleida

la primicia literaria del escritor *Ruma Benharis* ya está en prensa donde **Soley y Valverde** (Librería Española).

Cuadros, Cuentos y leyendas

El Guanacaste en sus notas románticas y en sus tragedias llaneras. Solicítela de anticipado a la mencionada Librería, enviando dos colones, valor del ejemplar. Solicítela pronto porque de lo contrario se quedará sin saborear este manjar literario. Hay pedidos de todas partes del país. LA CASA DE GUANACASTE atenderá también sus solicitudes, ya que venderemos una parte de la edición.

Se reproducen estos versos por haberse omitido unas palabras

Es pecado muy grande que yo escriba, mis pobres pensamientos para tí— mi tierra, hija del mar, siempre es altiva, perdóname, está lejos la tierra en que nací.

Cuando a mis labios a rezar se inclinan, llevan mi pensamiento muy lejos, desde aquí, y no creo pecar si me fascinan, las adorables pampas que perdí.

Nací muy lejos en la tierra mía... allá junto a la mar, do anida el colibrí; perdóname, yo vivo así, con mi caricia pia, yo adoro siempre la tierra en que nací.

ABEL MAVORGA RIVAS

AVISO

A nuestros anunciantes se les avisa que el cobro de anuncios los hace únicamente don Jesús Vega O.

ERNESTO CENTENO MORALES

Se hace cargo de construcciones y reparaciones de casas Madera y Cemento Armado. Muebles, Puertas y Ventanas en su Taller. 125 varas al Oeste de La Fortuna

El conocido deportista don Raf. Tenorio nos prestará su colaboración en cuanto a deportes se refiere

Tenemos el gusto de ofrecer hoy a nuestros lectores, y de manera especial, a los deportistas que nos leen, una grata y muy simpática noticia: el distinguido y muy conocido deportista don Rafael Tenorio, quien en distintas ocasiones ha visitado nuestra provincia en misiones deportivas, colaborará en nuestro periódico haciendo comentarios y ofreciendo diversos informes en cuanto a deportes se refiere.

Conocedores de los profundos conocimientos en materia deportiva del Sr. Tenorio, y sabedores también de las muchas simpatías de que goza entre nuestros compatriotas, no dudamos que su colaboración literaria será espe-

rada por nuestros deportistas con mucho interés y entusiasmo.

Se propone el Sr. Tenorio comentar los más importantes eventos deportivos nacionales y extranjeros, así como también publicar y comentar el Reglamento Oficial de Fútbol.

Busque pues, en los números próximos, la sección deportiva que tan gentilmente ha aceptado a su cargo el Sr. Tenorio.

Para Dispepsias, Úlceras y toda afección del estómago e intestinos, **TOME Elixir Estomacal Astor**

MAGNESIA ERBA

EUGENIO DE BENEDICTIS, Representante - San José, C. R.

Don Albino Sandoval, vecino del interior de la República, nuevo industrial en nuestra Provincia

Hemos sido informados que el caballero don Albino Sandoval, vecino de San José, ha iniciado en Filadelfia una nueva actividad que a no dudarlo, beneficiará la industria nacional.

Se propone el Sr. Sandoval, según informes que hemos recogido, instalar en aquella ciudad una moderna maquinaria desgranadora de arroz. Para ello ha pedido al extranjero un motor de 16 H. P. y con capacidad para pilar hasta 40 quintales diarios.

Al informarlo así a nuestros

lectores, mucho nos place consignar aquí nuestro aplauso para el esforzado industrial y desear mucha prosperidad económica para aquella región de nuestra provincia.

De Cañas

Un poco enfermo ha estado un niño de doña Lolita de Bustos, hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Aúnciense en «El Guanacaste»

Devuelva la alegría a un hogar!!

Ayude en el Plan de Recolección de la Junta de Protección Social.

Para que tengamos la clínica moderna de Rayos X para el tratamiento del cáncer y las úlceras rebeldes.

ENTA

LA FUNDADORA DE LA AVIACION
COMERCIAL EN COSTA RICA



ITINERARIO

LUNES	MARTES
Puntarenas Liberia Sardinal Santa Cruz <b style="font-size: 1.2em;">Palo Seco	Puntarenas Las Juntas Las Cañas Nicoya
MIERCOLES	JUEVES
<b style="font-size: 1.2em;">Rivas <b style="font-size: 1.2em;">Managua	San Isidro del General Buenos Aires Puerto Cortés Puerto Jiménez
VIERNES	SABADO
Puntarenas Santa Cruz Tempisque Liberia Palo Seco Boca de Naranjo Paquita	Puntarenas Las Juntas Las Cañas Nicoya San Ramón Villa Quesada
DOMINGO	Viajes Expresos a todos los Aeropuertos de la República, Centro América y Panamá. TELEFONO No. 3596
San Isidro del General	Buenos Aires La Cuesta Pto. Armuelles David

Rápido!
Económico!
Seguro!

Editorial

Resultado de la desocupación

El estado actual de la crisis y el elevado precio de los artículos de primera necesidad y la desocupación es un verdadero problema social, que hay que verlo de una manera honda por las consecuencias que acarrea para las generaciones que se levantan y las futuras.

Es preciso estudiar de manera científica los resultados psicológicos que se derivan de las transiciones inherentes al paro en las actividades en las masas; las consecuencias de la inactividad de la persona al verse de pronto frente a frente con la miseria y sin medios de poder atender las más perentorias exigencias; ni las obligaciones de la familia y las propias.

El decaimiento moral, la falta de nutrición y el aguijón constante por las preocupaciones, van afectando paulatinamente el organismo, debilitando las fuerzas volitivas y desquiciando el dominio propio trayendo como lógica consecuencia el desequilibrio mental o afecciones nerviosas profundas.

No es esto una suposición imaginaria sino la observación que en otras naciones van notando del aumento en el número de personas que gozaban, estando en las actividades de su trabajo, de perfecto equilibrio mental y que luego que se han visto forzados a la inactividad y no teniendo medios para distraer su atención, ir perdiendo el raciocinio si no del todo la razón.

Debe buscarse inmediato remedio a este futuro tétrico que ya se está presentando en centros de poblaciones más densas, en donde se han visto precisados a estudiar el problema y tomar medidas para prevenir consecuencias que son una incógnita.

Los actos criminales el suicidio y la degeneración moral van aumentando día a día como resultado de la desocupación; pues las mentes antes ocupadas en sus trabajos, y no teniendo con la inacción en que fijar su cebrero y desarrollar sus facultades, la imaginación se extravía en un caos de ideas contradictorias que lo llevan a la perdición, a nulificarse y a aumentar el número de cargas sociales.

Resfriados?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

“Las Leyes que reglamenten el ejercicio de las garantías constitucionales serán ineficaces, en cuanto las disminuyan, restrinjan o adulteren”

Sólo el Tribunal de la Inquisición penaba los delitos de pensamiento o de conciencia

(Concluye)

Y yo paso por alto todas esas cosas porque para evidenciar la ilegalidad del atropello no las necesito y aun voy a hacer otra concesión.

Sigo suponiendo que el decreto inconstitucional tiene fuerza legal y ahora voy a suponer también que los hechos ya habían comenzado a realizarse. Hago esta concesión porque sé que los señores del gobierno poseen una fuente bautismal y pueden dar a las cosas el nombre que mejor les plazca. Así que podrán muy bien bautizar a la fiesta del Gral. Chamorro como de acto político y podrán también decir que se había comenzado a realizar el festejo. ¡No importa! Todo eso estaría muy conforme si se tratara de delitos, pero no de

He supuesto que el decreto inconstitucional tiene fuerza legal; he supuesto que los hechos se habían comenzado a realizar, estoy suponiendo que una tentativa de falta se puede castigar y ahora vamos conforme al decreto a aplicarle la pena a los culpables. Y nos encontramos con que el Art. 60. del Decreto tantas veces mencionados dice así: «Las reuniones o manifestaciones de carácter político, verificadas en contravención a esta ley, son ilícitas y las autoridades de policía superiores deberán disolverlas mediante la fuerza, si fuere necesario, sin perjuicio de multar a cada uno de los interesados que estimen conveniente, en el doble de la multa determinada en el artículo anterior». Y el artículo 10 del mismo decreto

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO, contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.

TELEFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700
HORAS: 10 a 12 a. m. y 2 a 4 p. m.

faltas. Para éstas últimas nos encontramos con un artículo categórico: el Art. 6 del Código Penal vigente que dice: «Las faltas solo se castigan cuando han sido consumadas». De manera que tenemos que aunque el decreto inconstitucional fuera legal, aunque el fin de la reunión fuera político e ilícito, y aunque ya se hubiera comenzado a realizar el acto, todavía con todas esas concesiones no podría ser castigado por tratarse no de un delito sino de una falta que solo se castigan cuando son consumadas; es decir, si el banquete se hubiera llevado a efecto. Castigar una tentativa de falta es una ignorancia enorme cuando no constiituye un hecho arbitrario.

Pero es tal la arbitrariedad del hecho que a pesar que he acordado tantas concesiones en mi desfavor, todavía puedo hacer una más.

indica el criterio para determinar que debe entenderse por personas interesadas, diciendo así: «Para los propósitos de esta ley, se considerarán interesados en una reunión o manifestación:

¿Por qué, pues, si ese decreto se está aplicando han sido multados o condenados no a los interesados conforme a la interpretación del decreto sino a todos los asistentes siendo muchos de ellos simples invitados de honor? ¿Por qué y en virtud de que disposición o ley se les aplicó 30 días de obras públicas conmultables con multa y no simplemente multa como dice el Decreto?

Señores Diputados, de lo dicho se desprende con una evidencia que desafía toda duda que no hay ni el más pequeño vestigio legal, la menor excusa jurídica para amparar el inculficable atentado

La María Seca

(TRIGONA JATY, SMITH)

Son las abejitas de la María Seca lindas miniaturas, color de canela, renegrido el tórax, tibias y cabeza.

Nó muerden ni pican, tampoco se enredan, como si del mundo a nadie temieran: son la mansedumbre, el candor que vuela.

En los higueros hacen su colmena, entrando en el tronco por alguna grieta, y después fabrican tubular piquera.

Una trompetilla parece la puerta, con la parte angosta tirada hacia fuera para vigilar las que salen o entran.

Todas las mañanas, cuando el sol caldea, unas en pos de otras, salen las obreras a besar las flores y libar el néctar.

Luego, despacito, al hogar regresan, trayendo su aporte de miel y de cera para fabricar alvéolos con ella.

Entre grandes ojos mueven las antenas; alas transparentes, les sirven de velas,

y por todas partes tranquilas se orientan.

Tienden como remos las patas traseras, largas, temblorosas, como si temieran ser mal recibidas por sus compañeras.

En tiempo lluvioso y cuando hace niebla, se quedan en casa; ninguna se aleja, porque luz y sol dan vida en la tierra.

En una cajita blanca, de madera, tan sólo de un palmo, hice su vivienda, y parecen todas vivir muy contentas.

Se han reproducido en muchas docenas, tan dulces, afables, dóciles y tiernas, que son un encanto entre las abejas.

Un cuarto de litro la miel representa, suave y perfumada en cada cosecha, porque las delicias son siempre pequeñas.

Parecen felices en la casa nueva, chineando sus larvas, cuidando la reina, para que aprendamos a vivir como ellas.

A. ALFARO

HOTEL LIBERIA Servicio completo y esmerado para turistas y pasajeros
ATENDIDO PERSONALMENTE POR SU PROPIETARIA
Sofía A. v. de Guillén
LIBERIA — COSTA RICA

Sección Pedagógica

(A cargo de Jesús Vega O.)

Nuevamente.

Hemos de volver a establecer esta sección. Así nos lo han solicitado numerosas personas, y mal haríamos en no complacerlas si como sucede, estas instancias proceden de estimables amigos que juzgan la conveniencia e importancia de no abandonar a los maestros que laboran en las apartadas regiones del país.

Así pues, no podemos negar nuestra modesta colaboración en esta obra noble y grande que es la Educación. A ella nos entregamos de lleno en años anteriores, y no por vivir ahora alejado de las aulas vamos a rehusar la oportunidad de ofrecer nuestros modestos servicios. Así, al menos, y cumpliendo la noble misión de «servir y más servir» aconsejada por Perso, damos también expansión a los sentimientos íntimos y arraigados que se anudaron, hace ya mucho tiempo, en lo más hondo de nuestro corazón.

En las ediciones sucesivas, pues, insertaremos poco a poco lo que entendemos pueda prestar servicio a los educadores del Guanacaste, y aún del país en general.

Pero, como siempre, solicitamos colaboración. Bueno e interesante es recoger también en esta sección el palpitar de la vida escolar: sus problemas, sus deseos, sus triunfos, sus inquietudes. De todo esto es bueno que los maestros se enteren, y muy importante es que este rincón se convierta, perdonando el lugar común, en una antena que recoja las vibraciones de la vida escolar nacional.

Juvenal Vega Rosales

Ingeniero Topógrafo Incorporado

Se hace cargo de toda clase de medidas peritajzos, estudios de caminos; preliminares de obras hidráulicas y de todo lo concerniente a su ramo.

SAN JOSE, C. R.

Apartado 1249

del Ejecutivo cometido en las personas de 54 ciudadanos nicaragienses y en sus haberes al vejarlos con prisión y al imponerles una contribución política por medios coercitivos, sin apariencia de proceso y sin ni siquiera la lectura de sentencia.

¿Por qué el ejecutivo se sale de su cause, por qué pierde la serenidad cuando se trata del Gral. Emiliano Chamorro, ese hombre al que el mismo Gobierno está convirtiendo en sobrenatural, en hombre brujo, en King-Kong? Qué es ese temor tan grande para un hombre que está en México pacíficamente o es que quieren convertirlo en una especie de Napoleón y ya lo ven llegando al Golfo de San Juan donde el pueblo corre en masa a acucparlo para llevarlo de campanario

en campanario a las torres de nuestra Catedral?

La opinión pública, al verdadero Tribunal que nosotros apelamos, respondió con indignación al atentado y consecuentemente la vida nicaragiense que se deslizaba por cauces pacíficos y tranquilos llegó a un recodo en el que se precipita por el torrente de la violencia, sembrando la alarma en los espíritus, la desconfianza en lo económico y proclamando el atropello y la injusticia como medidas de gobierno.

De «La Prensa» de Managua.

EL MEJOR PURGANTE

Magnesia Líquida L. U. Z.

Ud. puede ESTUDIAR

en su propia casa, en cualquier lugar en que viva, por nuestros métodos, científicos, prácticos, eficaces.

OTROS LO HACEN, ¿POR QUÉ UD. NO?

1. CURSO INTEGRAL DE CONTABILIDAD Y CÁLCULO MERCANTIL.

Lo que debe saber un Contador.

2. CURSO DE INGLÉS. Práctico, científico, insuperable.

Escribanos diciendo en cual curso se interesa.

Démos sus señas claramente.

ESCUELA POSTAL

SAN JOSÉ Fundada en 1920

DIRECTOR:

Juan Fernández Morúa
AUDITOR
Profesor de Estado

Pronto Ofreceremos

Curso Superior de Contabilidad, Auditoraje, Control

(No es para principiantes)

Escribanos y le enviaremos datos oportunamente.

De Manzanillo

Samitier F. C. 10. Abangaritos 0.

Manzanillo 6.—Hoy domingo seis del corriente tuvo efecto un encuentro de Foot-ball entre el Samitier F. C. de este lugar y Abangaritos del lugar del mismo nombre, en el cual el Samitier anotó 10 por 0 de sus contrarios escolares.

—Ya se dice en este lugar que pronto viene maestro y se cree que sea por hay del diez al once del corriente, lo que el pueblo espera ansioso

Enfermedad.

Un poco delicado de salud salió para Puntarenas, el señor Manuel Chaves, pero creemos que pronto lo volveremos a tener a nuestro lado, gozando de buena salud y un completo restablecimiento, son los deseos.

CORRESPONSAL

Las lombrices se matan con **ACEITE ASTOR**



EUGENIO DE BENEDICTIS, Representante San José, C. R.

Doctor Alejandro Vargas Araya
Médico Osteópata.
Tratamiento de toda enfermedad
Especialidad en accidentes y fracturas para lo cual cuenta con los más modernos aparatos y procedimientos para enyesar.
SAN JOSÉ
125 vs. al Norte de la Bolica Oriental

TOME CERVEZA
Reketén
Y SIÉNTASE BIEN

Para prevenir y curar
el Paludismo:

QUINOPLASMINA

! El más eficaz de los antipalúdicos!



Por tierras guanacas...

Viene de la 1.ª página
Monte de Venus, a Aristides Baltodano y don Chico Mayorga.

No hubo medio convincente para este don Salvador. Lo último que me permití proponerle para poder seguir ejerciendo fué mi compañía con Roque Rodríguez, éste en su calidad de técnico y yo como efectivo milagroso.

Mire, me dijo Villar, necesitamos exaltar, esclarecer, glorificar, colocar en los nimbos de la región sideral al conspicuo ciudadano Dr. Vargas. No jorobe Ud. más su pena de ir a parar a San José o al otro lado del Torres.

—Bueno, señor Villar, le juro a Ud. que no curaré más, ni a mi suegra bien la vea con la muerte más reluciente y patética.

Bien, me dije, no hay mal que aguante una *corcobiada* de mula. Ya tengo enganche. El doctorcito fué mi discípulo, es agradecido con este Brizuela su profesor. No me há de rechazar. Decididamente me engancho con él como pro-

pagandista, aunque sea gratis. A pillitquear, viejo, a pillitquear por Varguitas. Hasta otra!

APODEMIO BRIZUELA Z.

Limpie sus dientes con
PASTA DENTIFRICA
MARUJA

Ansiedad

Inmensa pena ha sentido la Capital y el país entero con el suceso del avión extraviado, en su vuelo de Puerto Cortés, región del Sur, a esta Ciudad. Stanton, el piloto, y con él venían el ingeniero Alfredo Jiménez Morales, don Porfirio Góngora h., don Fabio Calvo, Lic. Claudio Pinto y don Charles Gerchow.

Los aviones de las empresas aéreas, así como el Gobierno, hacen esfuerzos por localizar el referido avión. También vino de la Zona del Canal una escuadrilla aérea a efectuar la búsqueda del avión perdido.

DOCTOR
Francisco Quintana S.
PUNTARENAS, COSTA RICA

La liberación de los pueblos de...

Viene de la 1.ª página
de sus componentes conscientes de sus deberes y de sus derechos; de la luz que lleven en sus cerebros iluminando las tinieblas en que la humanidad se desenvuelve en medio del torbellino de las pasiones.

Esta obra, para que de el rendimiento necesario, debe comenzar en la Escuela, de modo que los tiernos cerebros que como receptáculos reciben la impresión que indeleble se grava en sus células, vayan conforme su desarrollo avanza, tomando forma y delineación en el conjunto y que la evolución de estas ideas acumuladas, sean en la edad madura, la fuente luminosa que aquellas fuerzas acumuladas desparramen por la ley misma de la expansión: la luz de la verdad.

Pueblos así formados, que llegan al momento de la lucha

Indice de "Garzaleida"

1 CUADROS

- 1.—Nicoya, la mística.
- 2.—Nochebuena en mi tierra.
- 3.—Puntarenas y la Virgen del Mar.
- 4.—Liberia (Elogio).
- 5.—El valle de Vetka. (Pueblo Viejo).

2 CUENTOS

- 1.—«El barcino».
- 2.—Las tragedias del llano.
- 3.—Flor de espabel.
- 4.—Lucas Montes.
- 5.—«La Chola».

3 LEYENDAS

- 1.—El tesoro del Nosara.
- 2.—El encanto del Diria.
- 3.—El fantasma de la sabana.

Combata las Amebas

A esta temible enfermedad que acaba lentamente con su vida:

Ud. lo tiene en la mano con el afamado producto alemán

AMEBEX

del Dr. Richard Weiss, de Berlín

Que lo cura radical y fácilmente.

No necesita guardar cama y no le produce retortijones y le hace obrar suavemente.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS DEL PAIS

Pida Folletos a los Distribuidores Exclusivos:

Feuillebois Carvalho y Appel

Apartado 329 - SAN JOSE - Teléfono 4478

La imprenta, con sus libros le...

Viene de la 1.ª página
llo «argollero» de nuestros pueblos, frotándose las manos con gestos «pilatescos» y sonrisas mefistofélicas, quien representa a la vez la autoridad en muchos de nuestros pueblos.

¿Qué oficio hace Toño Ruiz? De todo, consecuencia lógica de la dura lucha por la existencia. Tiene esposa, hijos y es necesario no dejarlos perecer. Hay que hacer para que vivan.

Sonrisas sarcásticas y des-

pectivas forjadas en corazones maleados por ideas preconcebidas suscitarán estas líneas que describen en breves rasgos a un hombre honrado y trabajador. Poco importa. Esas muecas malsanas no son argumentos suficientes para desviar nuestras sagradas intenciones llenas de estímulo para un luchador genuino guanacasteco.

¡Vivan los hombres de corazón noble! ¡Vivan los verdaderos soldados de Dios!

COSTA Rica no puede quedarse atrás del adelanto de la civilización en el tratamiento del CANCER y las ULCERAS REBELDES. Ayudemos todos para que la Junta de Caridad tenga los fondos necesarios y construya la Clínica Moderna de Rayos X que cura el Cáncer y las Ulceras.

«...esperamos con fe inquebrantable...»

Viene de la 1.ª página
existe para que los 67 mil habitantes que forman esta tierra de sol caldeador carezcan de una escuela de Segunda Enseñanza donde nuestros jóvenes, pródigos en inteligencia, forjen una buena cultura?

No han meditado los gobiernos que muchos son los jóvenes que lamentan no haberse cultivado por razones de orden económico y que la provincia pierde por este solo hecho, gran parte de

sus fuerzas espirituales? Vivimos casi una vida de parias, sin tener derecho a compartir de los numerosos bienes que proporciona la civilización actual; pero esperamos con fe inquebrantable que este nuevo movimiento que engendra la justicia, y como tal la fuerza y la luz, nos salve de esta situación caótica en que hemos vivido.

NAPOLÉON CORONADO H.

Santa Bárbara, 21 Junio 1937.

Mirá Manuel, conmigo no te me...

Viene de la 1.ª página
rece la María y con las manos en ambas cinturas, es decir, enjarrándose, le gritó: Mirá, Manuel, conmigo no te metás, porque yo también tengo *mi imprenta*, y le sacaba y señalaba la lengua...

Ya no existe la lengua de la María Gómez, pero ¡hay! del que cae en los pizarrones de la calle central — porque allí van a parar todas las noticias que puedan interesar a la ciudad, a la provincia, o al país. Pero volviendo a los

trabajos emprendidos, le proponemos al Secretario de Fomento, que le dé la suprema inspección al Gobernador— quien hoy tiene facilidades de trasladarse de un punto a otro, por medio de los aviones. Nadie podrá tener más empeño en que se trabaje bien y honradamente que la primera autoridad.

Anúnciese en «El Guanacaste»

Pida la suscripción que ahora vale sólo 50 cts. al mes.



¡Mi
felicidad:
Ganado sano!



Por el uso de los Sueros,
Baclerinas y Productos
Veterinarios

La vacuna de los ganados es la base de su riqueza, y el ganadero inteligente sabe aprovecharse de los recursos que le proporciona la ciencia a bajo costo.

3 características tienen las Vacunas y los Productos de la Casa Bayer

Tenemos los siguientes Productos Veterinarios:
SUEROS Y VACUNAS CONTRA

Mamitis de las vacas.
Aborto contagioso de las vacas y yeguas.
Esterilidad de éstas.
Diarrea blanca y negra de los terneros.
Neumonía séptica y
Neumonía-Enteritis de terneros.

Papera de las bestias.
Gomas de Ratón de las bestias.
Enfermedades de potros.
Peste Porcina.
Septicemia hemorrágica de los cerdos y terneros.
Moquillo de los Perros (Distemper).

Contra las Garrapatas y el Tórsalo los nuevos productos de alta garantía:

Garrapaticida y Derrophen

Además diversos productos farmacéuticos para combatir las enfermedades de los animales domésticos y aves de corral.

Para informes diríjase a la **Casa Bayer** Contiguo al Royal Bank, San José

Mucho se ha...

Viene de la 1.ª página
merecen ser meditadas, estudiadas a conciencia, pues se basan en conclusiones concretas que no dejan de tener su fundamento.

En cambio, siempre se han pedido con marcada insistencia las carreteras; pero sobre esto no se ha dado opinión de por qué se prefiere esta vía. Dejamos escuetamente expuesto nuestro deseo y esperamos con gran interés los distintos pareceres.

Sr. Guanacasteco:

No hay más que una verdadera casa para los guanacastecos, en la cual puede Ud. ordenar sus trajes y calzado con entera confianza:

la CASA NEW YORK

regentada por dos guanacastecos, como son los
Hermanos Fonseca

Recuerde que nuestro sistema de ventas son al contado y en abonos semanales, quincenales o mensuales.
Para más detalles diríjase al **Apartado 85, San José.**